
非遗保护，重在激励传承
国家级非物质文化遗产洛阳宫灯

传承人王福信病逝。27日，王福信遗
体告别仪式在洛阳殡仪馆举行。

大师离去，宫灯长明。洛阳宫灯
是我市非遗中具有代表性的项目，大
师去世无疑是非遗的巨大损失。所
幸，大师的洛阳宫灯制作技艺已经在
后代得到了传承，现在，王福信的儿子
王建水和王建明都已经是市级非遗传
承人，王家的不少人也了解洛阳宫灯
的制作方法。

近年来，保护非物质文化遗产已
成为社会关注的重要话题。随着一些
老传承人的相继离世，人们清楚地意
识到，绝大多数非遗项目都是以人为
载体传承的，一旦后继无人，非遗项目
可能因为“断代”而走进展柜。

为此，各地均出台相关制度，激励
非遗项目传承，我市更不例外。今年3
月，《洛阳市非物质文化遗产保护条
例》正式实施，其中明确规定：各级政
府及其文化主管部门根据需要，应采
取诸如提供传承场地、经费资助等措
施，支持非物质文化遗产代表性项目
的代表性传承人和保护单位开展传
承、传播活动，同时还“应当加强非物
质文化遗产保护人才队伍建设”等。

非遗项目传承，其实相对辛苦，需
要花费大量的时间和精力，对一些年
轻的传承人来说，摆在眼前的首先就
是收入问题。部分非遗项目纯手工制
作，经济效益较低。以王家宫灯为例，
制作工序就有72道。如果用机械做，
效率相对较高，但未必能保住宫灯的
精致和灵气，可谓两难。

在这种情况下，是否有相对折中
的方案？《洛阳市非物质文化遗产保护
条例》提到，对于一些非遗代表性项
目，可“实行生产性保护”。简言之，就
是在保证非遗项目完整性的前提下，
将其转化为文化产品。进一步说，就
是在传承方面，传承人严格保持古法
制作；在生产和营销时，根据市场适当
加以改良，或者推出定制版。以后者
的收益来反哺前者的传承，或许是可
以探索的方式。

一些地方纷纷将非遗项目纳入
中小学课本，甚至在高校中开设相关
课程，越来越多的年轻人认识非遗、
了解非遗，自然会为非遗传承奠定更
广泛的群众基础。进一步提升全社
会对非物质文化遗产的文化认同和
价值追求，才会激励更多人加入保护
和传承的队伍。

□本报新闻观察员 洛谭

进一步提升全社会对非物质文化遗
产的文化认同和价值追求，才会激励更多
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【新闻背景】今年以来，四川
雅安市天全二中两次利用家委会
向家长劝捐“感恩费”，每名学生
1000 元至 1200 元。11 月 21 日
晚，天全县人民政府新闻办公室
通报称，天全二中授意家委会组
织家长进行“捐资助学”活动，所
收款项用于开展课后服务。经调
查，学校授意家委会两次共计收
款145.95万元，现决定退还；教育
局副局长被警告处分，该校校长
被免职。 （澎湃新闻）

捐款的基础是自愿，以“善”
的名义，通过“劝”的方式，“逼”人
拿钱，结果，“感恩费”就成了另一
种形式的乱收费。家委会既是乱
收费的受害者，又扮演了“帮凶”
这个不光彩的角色。

建立家长委员会的初衷，是
发挥家长作用，促进家庭和学校
合作，优化育人环境，建设现代
学校制度。《教育部关于建立中
小学幼儿园家长委员会的指导
意见》明确：家委会的基本职责
是参与学校管理，参与教育工
作，沟通学校与家庭。对学校工
作计划和重要决策，特别是事关
学生和家长切身利益的事项提
出意见和建议。对学校开展的
教育教学活动进行监督，帮助学
校改进工作。

可事实上，有些家委会依附

于学校，往往是学校推出一项规
定或决定，通过家委会将其“合法
化”，而对于家委会成员来说，谁
不想给自家孩子赚点儿“印象
分 ”？ 为 了 孩 子 ，家 长 无 法 说

“不”，结果呢，家委会成了学校和
老师的“传话筒”。

有的家委会之所以变了味
儿、走了样，是因为家委会成员
不是由全体家长选举产生，而是
由校方委任的，这样的家委会当
然很难代表家长，更不会对家长
负责。

因此，避免家委会成为“传话
筒”，就必须保证家委会由全体家
长选举产生，明确家委会的运行
规则，厘清家委会的权责边界等，
只有这样，才能让家委会真正成
为家长、学校、教育的好帮手。

■洛浦听风

避免家委会成为“传话筒”

□本报新闻观察员 洛谭
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2017 年 11 月 17 日洛阳市高中教
育工作会上，市十二中被评为市直高
中第一所“示范性德育特色学校”。市
十二中立德树人的路径到底是什么？

“一直以来，我校以二十大德育品牌活
动作为贯穿全年德育工作的路线图，
立德树人，不断提高学生思想水平、政
治觉悟、道德品质、文化素养，让学生
成为德才兼备、全面发展的人才。”校
长周宏伟说。

破冰之旅——开学第一课“盼望
着，盼望着，新学期开始了……孩子们
跨入了新的人生阶段，可是新的校园，
新的面貌，一个个陌生得像结了冰的
水面等待开启。老师们通过介绍、游
戏、参观、访谈等方式，带领他们认识
新学校、新集体、新同学和新的学习内
容，感受温暖与友爱，产生新期待，适
应新生活。在这场爱的旅行中，我们
看到了冰川融化后的潺潺流水和暴露
在阳光下那颗天真无邪的心。”班主任
贺晓飞老师如是说。

每周之星——群星荟萃 据高二
年部主任韩敬宽介绍，每班每周推荐
一名在某方面较为优秀的学生作为每
周之星，利用班级宣传栏和班会进行
表彰。通过每周之星的评比，树立榜
样，弘扬正气，吸引更多的同学想做榜
样，形成良好的校园文化氛围。

年度盛典——感动十二中人物
每年隆重表彰感动校园十大人物，以
发生在身边感动的故事，展现时代风

貌，培养师生正确的人生观、价值观和
荣辱观。黄磊老师是2016年度感动十
二中人物之一，他在访谈中说：“自己
的见义勇为行为经《洛阳晚报》报道
后，得到广大师生的肯定和赞赏，有幸
能获此殊荣。我想这不仅是对这种行
为的表彰，更应该是激励和鞭策。”

阳光优雅——文明礼仪教育
政教处主任王东强说，十二中的一个
育人目标就是“把男生培养成绅士，把
女生培养成淑女”，学校通过集体教
育、主题班会、演讲比赛、评选表彰等
一系列文明礼仪教育活动，使阳光优
雅成为十二中人的优良品质。

“二十大德育品牌活动还有优秀毕
业生报告会、中秋赏月晚会、校园文化艺
术节、慈善贸易节、岗位建设、18岁成人
礼，把十二中的德育做成精品教育，是十
二中人孜孜以求的理想和愿望。我觉得
我们在做一件很有意义的事，或者说是
一件伟大的事，无关名利，只为引导学生
走在正确的路上，追寻生命的意义。”周
宏伟说。 （王大千 孙巧云）

市十二中：
立德树人 办人民满意的教育
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